

Inserta con toda extension las sesiones de Cortes, los documentos oficiales y las resenas de todos los acontecimientos importantes de España y del extranjero.— Examina y juzga con imparcialidad e independencia todos los sucesos políticos y cuestiones administrativas y de intereses materiales.— Publica un folletín instructivo ó creativo, y artículos y revistas de ciencias, literatura y artes.

En Madrid: un mes, una peseta.
En provincias: tres meses, 5 pesetas; seis meses, 9; un año, 16.
Fuera de España: tres meses, 12 ptas.; un año, 40.
Venta: una mano de 25 ejemplares, 3 reales.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.
Se admiten anuncios y suscripciones en esta Administracion y en la Carrera de San Jerónimo, 11, pasaje del café de Madrid.

El asesinato de un czar EN 1801

No ha sido Alejandro II el primer czar que ha muerto asesinado. Su muerte, aunque ocurrida en circunstancias y por móviles absolutamente opuestos, nos ha recordado el triste fin de su bisabuelo Pablo I, asesinado en su palacio hace ahora precisamente ochenta años.

Era Pablo I el reverso de la medalla de Alejandro II. Emperador de derecho desde 1762, en que murió su padre Pedro III, no se notó, sin embargo, en lo más mínimo que era soberano, hasta que en 1796 murió su madre, la gran Catalina, que le había mantenido durante todo aquel tiempo en la oscuridad y la inacción.

Su reinado sólo duró cuatro años, pero fueron bien aprovechados en extravagancias y locuras.

Proponiéndose, al parecer, obrar en todo al revés que su madre, hacía alarde de ser el campeón de los más exagerados principios monárquicos, se hizo jefe de la segunda coalición contra Francia, y se proclamó con gran ostentación gran maestro de la orden de Malta; pero después, de repente, se encaprichó por el cónsul Bonaparte, se alió con éste, y preparó así los tratados de Luneville y de Amiens. En el interior, su conducta fué insensata hasta un grado inverosímil, y sería larguísimo referir sus actos de imbecilidad ó de demencia. Baste decir que al fin gran número de señores de su corte se conjuraron para destronarle, abrigando además algunos el propósito de matarle.

El alma de la conspiración era el conde Pahlen, gobernador de San Petersburgo, que, por el puesto que ocupaba y por tener toda la confianza del emperador, se encontraba en situación de dirigir mejor que nadie la empresa.

Precipitó algo los acontecimientos el haber recibido el czar una lista de los conjurados. Pahlen, con audacia, logró disipar las sospechas que en el ánimo del soberano había infundido el ver su nombre entre los de los conspiradores, y aquel mismo día (11 de Marzo de 1801) avisó á sus compañeros á fin de que estuviesen preparados para dar el golpe por la noche. En efecto, á las once salían del palacio de Pahlen los conjurados, unos 60 próximamente, emboscados en sus capas, con direccion al palacio de San Miguel, residencia del emperador.

Los principales eran Beningsen; Platon Zoubov, antiguo favorito de Catalina; Pahlen, gobernador de San Petersburgo; Depreradovitch, coronel del regimiento de Smonovskii; Arkamokov, ayudante de campo del emperador; el príncipe Tatestevill, mayor general de artillería; el general Talitzin, coronel del regimiento de la guardia Preobrajensky; Gardanow, ayudante de guardias de á caballo; Sartarinov; el príncipe Vereinskoi y Seriatin.

Los conjurados entraron por una puerta del jardín del palacio San Miguel; pero en el momento en que pasaban bajo los grandes árboles que le dan sombra en Estío, y que en aquella estación, despojados del follaje, extendían sus descarnados brazos, una banda de cuervos, despertando al ruido, levantó su vuelo, lanzando tan lúgubres graznidos, que detenidos por ellos, porque los gritos de estas aves son de mal agüero en Rusia, vacilaron los conspiradores en adelantar más; pero Zoubov y Pahlen reanimaron el valor de todos y continuaron andando. Cuando llegaron al patio se separaron en dos grupos: uno, guiado por Pahlen, entró por la puerta particular por la que pasaba habitualmente el gobernador cuando quería ir al cuarto del emperador sin ser visto; el otro, bajo las órdenes de Zoubov y de Beningsen, avanzó, guiándole Arkamokov, hacia la gran escalera, á la que llegó sin obstáculos, porque Pahlen había relevado los centinelas de palacio, colocado, en vez de soldados, oficiales conjurados. Un solo centinela, que se había olvidado de relevar, gritó ¡quién vive! al verlos acercarse; entonces se acercó Beningsen, y separando la capa para que viera sus condecoraciones,

—¡Silencio!—le dijo.—¿No ves adónde vamos?

—Pase la patrulla—respondió el centinela, haciendo con la cabeza una señal de inteligencia.

Y los conjurados pasaron.

Al llegar á la galería que precede á la antecámara encontraron un oficial disfrazado de soldado.

—¿Y el emperador?—le preguntó Platon Zoubov.

—Hace una hora que entró—respondió el oficial—y sin duda está acostado ya.

—Bien—respondió Zoubov.

Y la patrulla regicida continuó su camino.

A las once, en efecto, había vuelto á palacio el emperador, retirándose inmediatamente á su aposento, acostándose enseguida y durmiendo bajo su confianza en Pahlen.

En aquel momento llegaron los conjurados á la puerta de la antecámara que precedía á la alcoba, y llamó Arkamokov.

—¿Quién es?—preguntó el ayuda de cámara.

—Yo, Arkamokov, ayudante de campo de S. M.

—¿Qué queréis?

—Vengo á dar el parte.

—¿Si apenas es medianoche, señor!

—Os equivocáis, son las seis de la mañana; abrid enseguida, no sea que se irrite conmigo el emperador.

—Pero no sé si debo...

—Estoy de servicio y os lo mando.

El ayuda de cámara obedeció. Acto continuo se precipitaron en la antecámara los conjurados espada en mano; asustado el lacayo, se refugió en un rincón; un húsar polaco que estaba de guardia se lanza ante la puerta del emperador, y adivinando la intencion de los conjurados les manda alejarse. Zoubov rehúsa y quiere separarle con la mano; parte un pistoletazo; pero en el mismo momento el único defensor del que una hora ántes mandaba á cincuenta y tres millones de hombres queda desarmado, agarrado é imposibilitado de moverse.

A la detonacion del pistoletazo despertó sobresaltado Pablo, se tiró del lecho, y lanzándose á la puerta oculta que conducía al cuarto de la emperatriz, trató de abrirla; pero tres días ántes, en un momento de desconfianza, había hecho clavar aquella puerta; de modo que permaneció cerrada.

Entonces pensó en la trampa que tenía en su habitacion y que él sólo conocía, y se lanzó hacia el ángulo en donde se encontraba. Desgraciadamente, como estaba descalzo, resistió el resorte á la presión, y la trampa, á su vez, permaneció cerrada. En aquel momento cayó la puerta de la antecámara y apenas tuvo tiempo el emperador para ocultarse detras de una pantalla de chimenea.

Beningsen y Zoubov se precipitaron en la cámara, y Zoubov marchó al lecho; pero viéndole vacío,

—¡Todo está perdido!...—exclamó.—Se nos escapa.

—¡No!—dijo Beningsen.—Vedlo aquí.

—¡Pahlen!—exclama el emperador, que se ve descubierto.—¡Pahlen!

—Señor,—le dice entonces Beningsen, adelantándose hacia Pablo y saludándole con la espada,—¡infórmame llamáis á Pahlen, Pahlen es de los muertos. Además, vuestra vida no corre ningun peligro, pero estais prisionero á nombre del emperador Alejandro (hijo primogénito de Pablo).

—¿Quiénes sois?—dijo el emperador, tan turbado, que á la temblorosa y pálida luz de su lámpara no conocía á los que le hablaban.

—¿Quiénes somos?—respondió Zoubov, presentándole el acta de abdicacion.—Somos los enviados del Senado. Toma este papel, lee y decide tú mismo de tu suerte.

Entonces Zoubov le entregó el papel con una mano, mientras que con la otra llevaba la lámpara al extremo de la chimenea para que pudiera leer el emperador el acta que le presentaba. En efecto, Pablo tomó el papel y le recorrió con la vista. A la tercera parte de la lectura se detuvo, y levantando la cabeza, mirando á los conjurados,

—¿Pero qué os he hecho ¡gran Dios!—exclamó—para que me trateis así?

—¡Hace cuatro años que nos tiranizais!—exclamó una voz.

El emperador volvió á leer.

Pero á medida que lee se le acumulan

cargos, le hieren las palabras más ultrajantes; la cólera reemplaza á la dignidad; olvida que está solo, desnudo y sin armas, que le rodean hombres que tienen calado el sombrero y empuñada la espada; estruja violentamente el acta de abdicacion, y arrojándola al suelo,

—¡Jamás!—dice.—¡Primero la muerte!

Diciendo esto, hace un movimiento para apoderarse de su espada, colocada á pocos pasos de él sobre una butaca.

En aquel momento llega el segundo grupo; éste se componia en gran parte de jóvenes nobles degradados y separados del servicio, entre los cuales uno de los principales era el príncipe Tatestevill, que había jurado vengarse de aquel insulto. En cuanto entró se lanzó sobre el emperador, le cogió cuerpo á cuerpo, luchó y cayó con él, derribando á la vez la lámpara y la pantalla. El emperador lanzó un grito terrible, porque, al caer, dió con la cabeza en un ángulo de la chimenea y se hizo una profunda herida.

Temiendo que se hubiese oído el grito, se arrojaron sobre él Sartarinov, el príncipe Vereinskoi y Seriatin. Pablo se levantó un momento y volvió á caer. Todo esto ocurría á oscuras, en medio de gritos y gemidos agudos, un tanto sofocados. El emperador consiguió al fin separar la mano que le tapaba la boca.

—Señores,—gritó en frances,—señores, perdonadme, dejadme tiempo para encomendarme á Dios.

La última palabra quedó ahogada; uno de los conjurados se quitó el cinturón y rodeó con él los costados de la víctima, á la que no se atrevía á estrangular por el cuello, porque el cadáver había de ser expuesto y era preciso que se creyese la muerte natural. Entonces se convirtieron los gemidos en estertor, y pronto concluyó éste; sucedióronle algunos movimientos convulsivos que cesaron enseguida, y cuando Beningsen entró con luces, el emperador había muerto. Solamente entonces vieron la herida de la mejilla; pero poco importaba, porque como se había de decir que le había dado un ataque de apoplejía fulminante, no era extraño que al caer hubiese choceado con un mueble y se hubiese herido.

Tal fué el fin de Pablo I, á quien sucedió su hijo Alejandro I.

El Sr. Arteche se opuso, desde luego, al proyecto del Sr. Foronda—expuesto en otra sesion—afirmando que la division militar jamas puede servir de base á las divisiones generales administrativas, sino que, por lo contrario, debe subordinarse á la civil; y por lo que respecta á la militar, hay que atender principalmente á la parte administrativa del ejército. En momentos de guerra, el general en jefe prescinde por completo de límites, nunca los respeta y opera como más le conviene bajo el punto de vista estratégico; por tanto, las circunscripciones militares sólo pueden y deben referirse á la parte administrativa.

El Sr. Torres Campos sostuvo la necesidad de modificar radicalmente la actual division judicial, sobre todo en la parte referente á los tribunales de segunda instan-

cia ó audiencias, que no responden hoy á ningun principio racional jurídico, pues hay audiencias, como la de Burgos, á la que califica de monstruosa, que comprenden territorios en los cuales la legislación y las costumbres son del todo antagónicas.

Anteanoche continuó en la seccion de ciencias morales y políticas del Círculo Nacional de la Juventud la discusion de la Memoria del Sr. Corton sobre «Patria y cosmopolitismo».

El Sr. Justis abrió la sesion, defendiendo el cosmopolitismo y considerándolo como producto de la idea cristiana. Ocupóse de la antigüedad, de la Edad Media y los tiempos modernos, persiguiendo la idea cosmopolita en su nacimiento y en su desarrollo hasta llegar á la época de la revolucion francesa, que, llevando á la historia los principios de libertad, igualdad y fraternidad, trajo de consuno y como consecuencia de éstos el sentimiento del cosmopolitismo.

El Sr. García Valladares defendió la idea de patria: el cosmopolitismo, á su juicio, es un ideal sublime, pero tambien una utopia irrealizable, porque la humanidad no llegará nunca á su completo y absoluto perfeccionamiento. Añadió que condenaba la guerra, defendida por otros oradores, y negó que fuese un medio de civilizacion.

El Sr. Rosario, después de hacer algunas consideraciones históricas, defendió con energía el cosmopolitismo. Este es—dijo—la belleza, y la belleza es patrimonio de la humanidad. Añadió que en otra conferencia había defendido la guerra, pero que era como medio indispensable de alcanzar la libertad, ese ideal acariciado incesantemente por todos, y que nadie consigue alcanzar.

El Sr. Portuondo dijo: «La libertad se realiza sólo por medio de la democracia, la igualdad por el comunismo y la fraternidad por el cosmopolitismo».

Después de hablar brevemente el señor Becerra y Alfonso, haciendo una apología del socialismo, se ocupó el Sr. Sanz Benito de la revolucion francesa, negando los méritos que se le atribuían.

Como teníamos anunciado, se verificó anoche en el Teatro Español el beneficio del apreciable actor cómico D. Mariano Fernandez.

Un público, si no numeroso, escogido ocupaba las localidades del clásico coliseo. La funcion elegida era una de esas obras magistrales que inmortalizan á su autor, D. Antonio García Gutierrez.

Don Alvaro ó la fuerza del sino es drama bastante conocido y constantemente aplaudido, para que nos detengamos á hacer de él una reseña, mucho menos si hacemos constar que su desempeño estaba encomendado á los apreciables actores del Español, á cuyo frente figuran la señorita Mendoza Tenorio y Rafael Calvo, gloria de nuestra escena.

El beneficiado, que tenía á su cargo el papel de fray Meliton, fué muy aplaudido, y al terminar una de las escenas del último acto le fué entregada una corona de hojas doradas con cintas negras y bermejas, regalo de un niño de Ducazal.

Terminó el espectáculo con la comedia en un acto *El tío Palomo*, original y en verso de D. Remigio Vazquez.

Nadie hubiera podido apreciar lo que sería la obra al anunciarse, porque nadie conocía como autor dramático al Sr. Vazquez. Quizá le conocieran como artista honrado y trabajador; pero pocos, hasta anoche, sabian que en el cerebro de aquel modesto menestral, que anoche se presentaba llamado á escena por un público entendido, arde la llama del genio que dió gloria y renombre á Hartzenbusch.

El tío Palomo, escrita sin pretensiones, bastante bien versificada y hecha quizá en los momentos de descanso del fatigado trabajo, vale lo suficiente para estimular al Sr. Vazquez á no cejar en el camino que ha emprendido.

En el Teatro de la Bolsa, Barquillo, 7, se celebrará mañana á las ocho y media de la noche una sesion de patines y velada musical. Para las veladas musicales,

la empresa ha contratado la orquesta titulada H, que con el nombre de Figaro, y bajo la direccion del distinguido compositor y maestro Denis Granado, ha recorrido con éxito extraordinario las principales capitales de Europa y América.

Anoche se verificó en el Teatro Martin una funcion á beneficio del apreciable actor D. Pascual Alba.

En esta funcion tomaron parte la joya de nuestra escena, doña Matilde Diez, y los populares actores Sres. Castilla, Romea y Ruiz.

La eminente actriz fué saludada con entusiasmas aplausos, tanto en su presentacion como al terminar la interpretacion del drama *La voz del corazón*.

Multitud de ramos cayeron á los pies de la querida artista, que posee el secreto de conmover al público que la admira, y que anoche con un nuevo triunfo le demostró cuánto flora su ausencia del proscenio.

Castilla fué, como siempre, aplaudido en el bolero de *Artistas para la Habana*, así como Julian Romea en el papel de Quiñones de *La voz del corazón*, y el Sr. Ruiz en el monólogo *Cecilio*.

El teatro estaba como nunca: ocupadas todas sus localidades por un público escogido.

La Favorita, cantada por Julian Gayarre, es siempre nueva. Tres representaciones lleva esta ópera, tres llenos ha conseguido la empresa y tres triunfos envidiables el eminente artista. Jamas esta ópera ha alcanzado tan admirable conjunto como el de este año. La Sra. Pasqua es una artista suprema que arrebató al público con su inspiracion y su talento. El Sr. Verger canta la parte de Alfonso de un modo imitable, y el Sr. Uetam excede en Balthazar á toda ponderacion.

Los cuatro artistas han sido frenéticamente aplaudidos y llamados al palco escénico infinidad de veces.

Esta noche tendrá lugar la última representacion de *La Africana*.

Funciones para hoy

REAL.—A las ocho y media.—Funcion 10% de abono.—Turno 2.º par.—La Africana.

ESPAÑOL.—A las ocho y media.—(A beneficio de los pobres de la parroquia de San Justo.)—La funcion se anunciará por carteles.

APOLO.—A las ocho y media.—Turno 3.º par.—El valle de Andorra.

VARIEDADES.—A las ocho y media.—Del error á la mentira.—Escenas matritenses.

ZARZUELA.—A las ocho y media.—Turno impar.—Sainete.—Las señoritas de Conil.—Extraordinarios trabajos por Mr. Neobours y por miss Zæo.

ESLAVA.—A las ocho y media.—La primera y la última.—Los carboneros.—Bazar de novias.—¡Eh! ¡a la plaza ¡a la plaza!

MARTIN.—A las ocho y media.—Buscando un yerno.—Lagartijo y Frascuelo.—El suicidio de Alejo.—¿Quién es el tío?—La clavellina.

CAPELLANES.—A las ocho.—Sainete.—El payo de la carta.—Baile.—Para una modista un sastre.—Sin dolor.—Jacinto.

MADRID.—A las ocho.—A la cuarta pregunta.—El poeta de buhardilla.—La Torrecilla del Leal.—Intermedios de bandurrias.

GRAN PANORAMA NACIONAL.—(Paseo de la Castellana.)—Batalla de Tetuan por Castellani, abierto todos los dias de diez á cuatro y media de la tarde.

Cultos

SANTO DEL DIA 18.—San Gabriel Arcángel.

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San José, donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde ejercicios y reserva.

Visita de la Corte de María, Nuestra Señora de la O, en San Luis.

científicas, artísticas y literarias

Dos cuestiones importantes fueron discutidas anteanoche en la Sociedad Geográfica: la division militar y la judicial de España.

Hizo notar el Sr. Coello que la division militar puede obedecer á dos elementos distintos, el administrativo y el estratégico, ó propiamente militar; que la parte administrativa militar está ó debe estar íntimamente enlazada con la parte administrativa civil, fundándose en las mismas bases que ésta, y tendiendo á conseguir la mayor facilidad posible en las comunicaciones entre los distintos centros del distrito. En cuanto á la parte propiamente militar, ó de guerra, convendría acaso formar grandes cuerpos de ejército, que no se asimilar bien, por lo general, con las divisiones administrativas, porque su formacion obedece á razones y principios muy diversos. Aceptó el pensamiento que había servido de base al proyecto del señor Foronda, pues consideraba muy útiles las divisiones militares en armonía con la antigua division territorial.

El Sr. Arteche se opuso, desde luego, al proyecto del Sr. Foronda—expuesto en otra sesion—afirmando que la division militar jamas puede servir de base á las divisiones generales administrativas, sino que, por lo contrario, debe subordinarse á la civil; y por lo que respecta á la militar, hay que atender principalmente á la parte administrativa del ejército. En momentos de guerra, el general en jefe prescinde por completo de límites, nunca los respeta y opera como más le conviene bajo el punto de vista estratégico; por tanto, las circunscripciones militares sólo pueden y deben referirse á la parte administrativa.

El Sr. Torres Campos sostuvo la necesidad de modificar radicalmente la actual division judicial, sobre todo en la parte referente á los tribunales de segunda instan-

cia ó audiencias, que no responden hoy á ningun principio racional jurídico, pues hay audiencias, como la de Burgos, á la que califica de monstruosa, que comprenden territorios en los cuales la legislación y las costumbres son del todo antagónicas.

Anteanoche continuó en la seccion de ciencias morales y políticas del Círculo Nacional de la Juventud la discusion de la Memoria del Sr. Corton sobre «Patria y cosmopolitismo».

El Sr. Justis abrió la sesion, defendiendo el cosmopolitismo y considerándolo como producto de la idea cristiana. Ocupóse de la antigüedad, de la Edad Media y los tiempos modernos, persiguiendo la idea cosmopolita en su nacimiento y en su desarrollo hasta llegar á la época de la revolucion francesa, que, llevando á la historia los principios de libertad, igualdad y fraternidad, trajo de consuno y como consecuencia de éstos el sentimiento del cosmopolitismo.

El Sr. García Valladares defendió la idea de patria: el cosmopolitismo, á su juicio, es un ideal sublime, pero tambien una utopia irrealizable, porque la humanidad no llegará nunca á su completo y absoluto perfeccionamiento. Añadió que condenaba la guerra, defendida por otros oradores, y negó que fuese un medio de civilizacion.

El Sr. Rosario, después de hacer algunas consideraciones históricas, defendió con energía el cosmopolitismo. Este es—dijo—la belleza, y la belleza es patrimonio de la humanidad. Añadió que en otra conferencia había defendido la guerra, pero que era como medio indispensable de alcanzar la libertad, ese ideal acariciado incesantemente por todos, y que nadie consigue alcanzar.

El Sr. Portuondo dijo: «La libertad se realiza sólo por medio de la democracia, la igualdad por el comunismo y la fraternidad por el cosmopolitismo».

Después de hablar brevemente el señor Becerra y Alfonso, haciendo una apología del socialismo, se ocupó el Sr. Sanz Benito de la revolucion francesa, negando los méritos que se le atribuían.

Como teníamos anunciado, se verificó anoche en el Teatro Español el beneficio del apreciable actor cómico D. Mariano Fernandez.

Un público, si no numeroso, escogido ocupaba las localidades del clásico coliseo. La funcion elegida era una de esas obras magistrales que inmortalizan á su autor, D. Antonio García Gutierrez.

Don Alvaro ó la fuerza del sino es drama bastante conocido y constantemente aplaudido, para que nos detengamos á hacer de él una reseña, mucho menos si hacemos constar que su desempeño estaba encomendado á los apreciables actores del Español, á cuyo frente figuran la señorita Mendoza Tenorio y Rafael Calvo, gloria de nuestra escena.

El beneficiado, que tenía á su cargo el papel de fray Meliton, fué muy aplaudido, y al terminar una de las escenas del último acto le fué entregada una corona de hojas doradas con cintas negras y bermejas, regalo de un niño de Ducazal.

Terminó el espectáculo con la comedia en un acto *El tío Palomo*, original y en verso de D. Remigio Vazquez.

Nadie hubiera podido apreciar lo que sería la obra al anunciarse, porque nadie conocía como autor dramático al Sr. Vazquez. Quizá le conocieran como artista honrado y trabajador; pero pocos, hasta anoche, sabian que en el cerebro de aquel modesto menestral, que anoche se presentaba llamado á escena por un público entendido, arde la llama del genio que dió gloria y renombre á Hartzenbusch.

El tío Palomo, escrita sin pretensiones, bastante bien versificada y hecha quizá en los momentos de descanso del fatigado trabajo, vale lo suficiente para estimular al Sr. Vazquez á no cejar en el camino que ha emprendido.

En el Teatro de la Bolsa, Barquillo, 7, se celebrará mañana á las ocho y media de la noche una sesion de patines y velada musical. Para las veladas musicales,

la empresa ha contratado la orquesta titulada H, que con el nombre de Figaro, y bajo la direccion del distinguido compositor y maestro Denis Granado, ha recorrido con éxito extraordinario las principales capitales de Europa y América.

Anoche se verificó en el Teatro Martin una funcion á beneficio del apreciable actor D. Pascual Alba.

En esta funcion tomaron parte la joya de nuestra escena, doña Matilde Diez, y los populares actores Sres. Castilla, Romea y Ruiz.

La eminente actriz fué saludada con entusiasmas aplausos, tanto en su presentacion como al terminar la interpretacion del drama *La voz del corazón*.

Multitud de ramos cayeron á los pies de la querida artista, que posee el secreto de conmover al público que la admira, y que anoche con un nuevo triunfo le demostró cuánto flora su ausencia del proscenio.

Castilla fué, como siempre, aplaudido en el bolero de *Artistas para la Habana*, así como Julian Romea en el papel de Quiñones de *La voz del corazón*, y el Sr. Ruiz en el monólogo *Cecilio*.

El teatro estaba como nunca: ocupadas todas sus localidades por un público escogido.

La Favorita, cantada por Julian Gayarre, es siempre nueva. Tres representaciones lleva esta ópera, tres llenos ha conseguido la empresa y tres triunfos envidiables el eminente artista. Jamas esta ópera ha alcanzado tan admirable conjunto como el de este año. La Sra. Pasqua es una artista suprema que arrebató al público con su inspiracion y su talento. El Sr. Verger canta la parte de Alfonso de un modo imitable, y el Sr. Uetam excede en Balthazar á toda ponderacion.

Los cuatro artistas han sido frenéticamente aplaudidos y llamados al palco escénico infinidad de veces.

Esta noche tendrá lugar la última representacion de *La Africana*.

Funciones para hoy

REAL.—A las ocho y media.—Funcion 10% de abono.—Turno 2.º par.—La Africana.

ESPAÑOL.—A las ocho y media.—(A beneficio de los pobres de la parroquia de San Justo.)—La funcion se anunciará por carteles.

APOLO.—A las ocho y media.—Turno 3.º par.—El valle de Andorra.

VARIEDADES.—A las ocho y media.—Del error á la mentira.—Escenas matritenses.

ZARZUELA.—A las ocho y media.—Turno impar.—Sainete.—Las señoritas de Conil.—Extraordinarios trabajos por Mr. Neobours y por miss Zæo.

ESLAVA.—A las ocho y media.—La primera y la última.—Los carboneros.—Bazar de novias.—¡Eh! ¡a la plaza ¡a la plaza!

MARTIN.—A las ocho y media.—Buscando un yerno.—Lagartijo y Frascuelo.—El suicidio de Alejo.—¿Quién es el tío?—La clavellina.

CAPELLANES.—A las ocho.—Sainete.—El payo de la carta.—Baile.—Para una modista un sastre.—Sin dolor.—Jacinto.

MADRID.—A las ocho.—A la cuarta pregunta.—El poeta de buhardilla.—La Torrecilla del Leal.—Intermedios de bandurrias.

GRAN PANORAMA NACIONAL.—(Paseo de la Castellana.)—Batalla de Tetuan por Castellani, abierto todos los dias de diez á cuatro y media de la tarde.

Cultos

SANTO DEL DIA 18.—San Gabriel Arcángel.

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San José, donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde ejercicios y reserva.

Visita de la Corte de María, Nuestra Señora de la O, en San Luis.

Siempre los mismos

Es inconcebible la ceguedad en que quieren vivir ciertas gentes, que hacen responsable a la libertad de todos los males que en la sociedad se producen. Desconociendo las enseñanzas de la historia, interpretandola a su modo, sacando partido de los accidentes de un hecho, aun cuando a estos accidentes no deba dárseles marcada significacion, todos los medios les parecen buenos si sirven al propósito de clamor contra la libertad, contra el liberalismo y contra todos los progresos de la vida moderna, como únicos causantes de acontecimientos cuyo origen y motivos son más bien la negacion de toda libertad, de todo derecho, de toda rectitud y justicia social.

Nuestro colega El Fenix, tomando pretexto del asesinato del czar de Rusia, cuyo autor se supone ser un estudiante de la Escuela de Minas, ha encontrado la ocasion para volver sobre el reciente decreto restableciendo en sus cátedras a los profesores destituidos por la administracion conservadora, y señala pavorosos peligros, que sólo existen en su preocupada imaginacion.

No dejaremos nunca de protestar contra esa tendencia que acusa a la libertad de males que no ha cometido y contra los cuales se subleva toda conciencia honrada. El crimen, el asesinato, el regicidio no han sido jamas principios, ni siquiera procedimientos, que hayan proclamado los sistemas liberales, ni de su práctica se deducen. El arsenal donde estas armas se fabrican, la tempestad que forja el rayo, es y ha sido siempre el fanatismo, Proteo que reviste cien formas distintas y que anima todas las exageraciones de los partidos extremos. Recuérdese la historia de todos los regicidios, aun en los últimos siglos, desde Ravallac hasta el insensato que hoy es objeto de execracion general, y se verá siempre al fanatismo levantando la mano homicida, perturbando las sociedades, como perturba las conciencias, y empujándole su ceguedad a los antros del crimen.

Ese es el mayor abismo, que guarda en su fondo charcos inmensos de sangre y de lágrimas, y que tanto daño ha hecho a la humanidad y tantos peligros le ha ofrecido. La libertad no proclama el regicidio, lo censura y censurará siempre, como negro borron que afea la historia de un pueblo y hace dudar de la justicia de la causa que defiende, por muy grande y poderosa que sea.

Déjense, pues, los reaccionarios de inventar patrañas que a nadie convencen, y sofismas cuya debilidad se hace patente a la luz de la lógica; y no porque un estudiante haya lanzado la bomba mortífera, como pudiera haberlo hecho un abogado, un obrero ó un sacerdote, hagan solidaria de tan enormes delitos a la enseñanza universitaria, para sacar de aquí la consecuencia en favor de las doctrinas que defienden, y mantener la alarma que se trata de llevar a los espíritus pusilánimes y timoratos contra la notable circular del Sr. Albarada, que tantos aplausos ha merecido de todos los amantes de la justicia y de la libertad.

¿Acaso no fué Merino un sacerdote? ¿Y se le ha ocurrido a nadie acusar a la Iglesia ó a la filosofía cristiana de su criminal atentado, aun cuando haya escolásticos y distinguidos publicistas católicos que defiendan para algunos casos extremos la necesidad del regicidio?

Ni un estudiante aislado es la Universidad, ni un sacerdote la Iglesia, ni la filosofía es responsable del crimen de un loco, ni la humanidad del extravío moral de un malvado. Cuando tan pobres argumentos emplea El Fenix, no debe estar muy seguro de la razon que le asiste.

Bien es verdad que éste no es asunto de conviccion, sino de conveniencia para los amigos del colega neocatólico, cuyo objeto es asustar a los ignorantes con el anuncio fatídico de catástrofes pavorosas, ahora que están impresionados los ánimos con el horrendo crimen de Rusia, que recuerda las venganzas sombrías y crueles del fanatismo asiático.

La estrategia es conocida, y de un uso tan vulgar que ni los incautos han de caer en el lazo. Es una máscara que ya se ha exhibido muchas veces en el carnaval de la política, para que dejen de conocerse las personas que la llevan.

Están desautorizados

Ya lo hemos repetido en multitud de ocasiones: si grande es el amor que nuestro partido profesa a la libertad, no menos grande es tambien el respeto que le inspira la ley. Consecuencia de esto, una vez en el Poder, ha procurado y procura por todos los medios que tiene a su alcance la realizacion de sus propósitos, sin que al traducirlos a la práctica pierdan nada del fecundo espíritu liberal que en ellos debe resplandecer y sin que ataquen, siquiera de un modo indirecto, las leyes que nos rigen, a pesar de que éstas en su mayor número están inspiradas en tendencias completamente opuestas a las que informan el credo de nuestra política.

Armonizando principios tan contrarios, consiguiendo mantener incólume la libertad sin violacion de los preceptos legales, nuestro partido viene dando sobradas muestras de sensatez y de lealtad, de consecuencia y de aptitud, condiciones estimables siempre, y mucho más ahora, dado lo difícil que es para un partido gobernar respetando la obra de su adversario, sobre todo cuando esta obra es obra del egoismo.

Pues bien: no obstante todo esto, sin embargo de los extraordinarios y patrióticos esfuerzos que nuestros amigos hacen, en su afán de cohesionar los compromisos y las exigencias de su política con las leyes hechas al calor de otros ideales, los conservadores no se conforman, y en todos los tonos y empleando todas sus fuerzas claman y gritan y hacen una oposicion tan injustificada como rabiosa a cuantas disposiciones emanan de las esferas gubernamentales.

Ya no tienen presente lo que ellos hicieron; han olvidado los inmensos perjuicios que ocasionaron al País con sus repetidos y fatales desaciertos, la honda perturbacion que introdujo su sistema de gobierno en todos los órdenes de la Administracion pública, y la alarma y el descontento y la animosidad que en todas partes suscitaron con sus manifiestas infracciones y sus ataques al derecho, a la ley y a todo lo más digno de consideracion y respeto.

Si lo recordasen, comprenderian que no son ellos ciertamente los llamados, aun en el caso de acusarnos con justicia, a dirigirnos inculpaciones como las que nos hacen.

Les negamos autoridad para ello, creyendo que los que ántes, cuando eran Poder, no respetaron nada que sirviese de valladar a sus insaciables ambiciones y faltaron a todos los respetos, no pudiendo por tanto invocar ningun ejemplo saludable que justifique ahora sus declamaciones, no pueden, no deben constituirse en defensores de cosas que no se atacan, defensa que parece un sarcasmo en labios y en periódicos conservadores.

Hechos y dichos

Resístese La Integridad a dar crédito a la siguiente noticia que toma de El Liberal:

«En el salon de conferencias del Congreso se comentaba ayer tarde la opinion que se atribuye al Sr. Posada Herrera, de que con arreglo al espíritu de la Constitucion el Gobierno no tiene necesidad de presentar a las Cortes los presupuestos dentro del año económico, sino dentro del año solar.»

Comprendemos la resistencia del colega. Los conservadores fueron siempre lo mismo: admiten con facilidad lo que les agrada, pero no lo que les contraria.

¿Si el mismo día que cayeron del Poder se creían más seguros que nunca!

De La Correspondencia:

«Parece que el partido conservador-liberal entablará recurso de alzada contra todas las disposiciones que a su juicio no se ajusten a la legalidad, y especialmente contra la separacion de alcaldes por considerarlos afiliados a aquel partido.»

Entienden los conservadores que los alcaldes pueden ser hombres políticos y firmar exposiciones contrarias a los intereses del poder constituido, siempre que no lo hagan como representantes de la ley.

Así lo aseguran conservadores importantes.»

No opinaban así los conservadores cuando eran Poder. Una buena prueba de ello es la circular del Sr. Romero Robledo prohibiendo toda participacion a los alcaldes en actos políticos, si bien dicha circular no tenía efecto para con los amigos.

Por lo demas, en este asunto, como en todos, nuestros amigos cumplirán siempre la ley.

Para quien no le conozca escribe anoche El Estandarte lo siguiente:

«Si nosotros nos dejáramos arrastrar por la pasion y nos ocupáramos de los actuales ministros de la manera que algunos periódicos ministeriales tratan al Sr. Cánovas del Castillo, nuestro jefe, entablaríamos un pugilato poco digno de la prensa.»

Mas pronto se acuerda de lo que siempre fué, y añade:

«Pero todas las cosas tienen su límite, y aunque con repugnancia, descenderemos a ese terreno, si se continúa provocándonos.»

Tratándose de descender está siempre dispuesto El Estandarte: siempre le hemos conocido, cuando se llamaba La Política, en regiones poco elevadas.

Por lo demas, ¡bueno está que sea El Estandarte quien pretenda enseñar lo que ni sabe ni tiene derecho a enseñar!

En el Consejo de ministros celebrado ayer tarde se dió cuenta de nuevos despachos recibidos por el Gobierno sobre los asuntos del Valle de Andorra, y disposiciones para cerrar el Valle, de acuerdo con el gobierno frances, declarándole en estado excepcional.

Tratóse tambien de los proyectos de líneas férreas de Canfranc, de Salamanca y algunas otras que necesariamente han de comunicarse con los Estados vecinos, implicando por ello cuestiones militares, por cuyo motivo quedaron para el estudio del Ministerio de la Guerra.

Tambien se habló de otros asuntos que hoy habrán sido sometidos a S. M. en el Consejo celebrado bajo su presidencia.

Dice El Cronista:

«Segun El Pabellon, «el camino de la Prosperidad se encuentra de todo punto intrasitable.»

Claro, como que lo tiene interceptado la situacion fusionista.»

Porque la situacion anda ocupada en cegar los baches y en retirar el lodazo que dejaron los conservadores en ese camino.

Cuba

Ayer se ha repartido en Madrid el correo de aquella isla. De los periódicos y cartas que hemos recibido entresacamos las noticias siguientes:

La junta central de la Exposicion de Matanzas ha acordado abrirla oficialmente el 3 del próximo Abril.

Una partida de doce a catorce bandoleros que merodeaba por los términos de Camarones (Cienfuegos), fué encontrada por fuerzas del batallon de Pizarro y guardia civil que andaban en su persecucion, y entablada la lucha, fueron muertos siete de los malhechores, dispersándose los restantes. Estos últimos sacaron a los pocos días su venganza matando a machetazos a un guarda del ingenio de la Estrella, donde no consiguieron entrar porque sus moradores se hallaban apercebidos para la defensa.

A bordo de la fragata Teresita, anclada en el puerto de la Habana, ha sido descubierta una fabrica de falsificacion de billetes del Banco Español. Se han ocupado varias piedras litográficas, algunos otros útiles y billetes falsificados de a medio peso por valor de 1.261 pesos, siendo detenidos en el acto dos individuos, y despues, a petición del señor fiscal de Marina, el dueño de la goleta expresada.

En el Condado, barrio de Trinidad, ha ocurrido un violento incendio, siendo pasto de las llamas diez y siete casas, entre ellas la alcaldía, la casa-cuartel de la guardia civil y la estacion telegráfica.

Segun un estado oficial que publica la Gaceta, la recaudacion efectuada en todas las administraciones y colectarías de Aduanas de la Isla durante el mes de Enero de este año asciende por todos conceptos a 1.456.240 pesos fuertes y 48 céntimos, contra 1.607.919 pesos fuertes y 26 céntimos en Enero de 1880, ó sea una diferencia de 151.678 pesos fuertes y 78 céntimos en contra de Enero de este año.

La baja en la importacion y exportacion es de 247.857 pesos fuertes y 30 céntimos.

El oro español abrió en el mercado de la Habana el día 23 de Febrero de 89 3/4 a 90 por 100 P., y cierra (a las tres) de 91 1/2 a 91 3/4 firme, ó sea de pesos 191 1/2, 191 3/4 en billetes por pesos 100 en oro.

Cambios encamaldados, y los tipos sin variacion. Se ha vendido en dicha fecha:

Por oro, sobre Londres, libras esterlinas 8.000 60 div. 15 3/4 16 0/0 P.

Oficial

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Fomento.—Real orden mandando se expidan por duplicado al Sr. Girandeu Saint-Gervais los certificados de propiedad y uso en España de dos marcas expedidas a su favor para distintivo del rob depurativo de su invencion.

Ultramar.—Resoluciones referentes a personal dictadas por el ramo de Gracia y Justicia en el mes de Febrero último.

Guerra.—Relacion de los médicos y capellanes civiles de Canarias a quienes se concede la cruz de primera clase del Mérito Militar.

Estado.—Direccion de Comercio y Consulados.—Concesion del regimn eaequatur a las personas que se expresa.

Indulto a militares

Ayer publicó la Gaceta una real orden del Ministerio de la Guerra indultando a un comandante y dos alféreces de la pena que les habia sido impuesta por delito de conspiracion.

Las conclusiones de dicho documento son las siguientes:

«El Rey (q. D. g.), de acuerdo con el Consejo de ministros, queriendo amparar con el manto de la real clemencia a aquellos que no hayan cometido delitos comunes y que han pedido el perdon de sus extravíos, se ha dignado indultar al exteñente coronel graduado comandante don Joaquín Leon del Pulgar de la pena de diez años de presidio a que por conspiracion está condenado; haciendo S. M. extensiva a la vez igual gracia de indulto del total de las penas que sufren en los establecimientos penales al exalcalde don Lorenzo Higes de la de doce años y un día de cadena temporal, al asimismo exalférez D. José Gonzalez Martinez de las dos condenas de diez y de dos años de presidio por entenderse conexo el último de los delitos, y al igualmente exalférez D. Mariano Maté Calleja de los ocho años, cuyas penas se hallan cumpliendo respectivamente en los presidios del Peñon de la Gomera el primero y de Búrgos los dos últimos; siendo igualmente su real voluntad que este indulto se aplique a cuantos se hallen cumpliendo condena en los referidos establecimientos penales como comprendidos en los dos procesos relacionados, si lo solicitan y resulta que no han cometido delitos comunes; en la inteligencia de que quedan subsistentes las penas de privacion de empleo que Leon del Pulgar y demas individuos de que se trata tienen impuestas, y por lo tanto, que esta gracia no les da derecho a su vuelta al servicio.

De real orden lo digo a V. E. a los efectos consiguientes. Dios guarde a V. E. muchos años. Madrid 15 de Marzo de 1881.

—Campos.—Señor capitán general de Castilla la Nueva.»

Interior

En Granada, anoche, un hombre ebrio se acercó al aljibe de Polo, resbaló en el pavimento y cayó dentro del aljibe. Felizmente el borracho volvió a la razon con el fresco, y sabiendo nadar pudo mantenerse a flote pidiendo auxilio. Varios vecinos y un soldado que acudieron al sitio de la catástrofe extrajeron al sujeto, que fué conducido al Hospital.

En la trinchera de Vinyal, kilómetro 18 de la línea de Gerona a Francia, ha ocurrido un desprendimiento de piedras y tierras, efecto del temporal, por cuya causa se hace necesario el trasbordo.

Se trabaja activamente para despejar la via, lo que se conseguirá tan pronto como cesen las lluvias.

En Jerez habrá en lo sucesivo vino similar al champagne, gracias a los esfuerzos hechos por algunas casas extractoras para obtener este resultado.

Segun dice El Guadalete, el nuevo vino reúne todas las cualidades que hacen apetecible el champagne, como son la efervescencia, la ligereza, la escasa fuerza alcohólica, la palidez y el brillo, al lado del exquisito paladar, la añejez, la elegancia y el bouquet especialísimo de los vinos.

La sala de lo criminal de la Audiencia de la Coruña ha dictado sentencia absoluta en la causa que se le seguía a don Manuel Curros Enriquez, por la publicacion de una coleccion de poesias que titulaba Aires d'a minha terra.

En aguas de Punta Carnero, la escampavía Inocencible ha apresado, segun telegrama recibido ayer en el Ministerio de Marina, un falucho con 1.917 kilos de tabaco y dos reos.

Tambien ha sido apresado en las proximidades de dicho punto, por el cañonero Turfa, otro barco contrabandista con 544 kilos de tabaco y otros dos reos.

Segun telegrama de Bilbao, a consecuencia de un hundimiento en la mina de San Benito, jurisdiccion de Abanto, fueron envueltos entre sus escombros cinco operarios, resultando tres muertos y los dos restantes heridos.

El lunes de la presente semana ocurrió una desgracia personal en Irua, valle de Mena. Falleció una mujer a consecuencia de las quemaduras sufridas por la inflamacion de petróleo al preparar un aparato de luz. El amo de la casa y su criado acudieron a socorrer a la victima, sin que consiguieran impedir el fatal accidente. Ambos sufrieron graves quemaduras, y quedaron en tan mal estado, que se teme por sus vidas.

Ayer tarde, a las cinco y cuarto, ha descarrilado en la línea férrea de Pontevedra el tren núm. 3, sin que haya que lamentar desgracias personales.

Telegramas

Lisboa 16.

A los periódicos portugueses les parece extraño que los de Inglaterra mencionen la palabra cesion a propósito del tratado de 1879 entre Portugal é Inglaterra, cuando en dicho tratado no se trata más que de

comercio, navegacion y tránsito en las dos colonias de Africa del Sur y de construir ferrocarriles en San Lorenzo Marques y Gietscia.

La corbeta holandesa Suriname ha entrado en este puerto.

La Cámara de los Pares ha expresado su sentimiento por el fin trágico del czar.

Paris 16. Carecen de fundamento los rumores de preparativos militares en la Argelia con objeto de ocupar el territorio de Túnez.

Tambien se desmiente la noticia relativa al próximo envío de una corbeta de guerra francesa a las aguas de aquella region.

Argel 16. La compañía argelina del ferrocarril de Bona a Guelma pide al gobierno tunecino una indemnizacion de daños y perjuicios de 2.000 francos por día de suspension de los trabajos generales de la línea.

San Petersburgo 16. El estudiante Russakoff, que arrojó la primera bomba contra el czar, habia sido perseguido anteriormente como nihilista. Al ser preso por el coronel Dvorjitski, momentos despues de haber arrojado la bomba, intentó suicidarse, pero lo impidieron las personas que acudieron a auxiliar al coronel en la detencion del culpable, pues dicho militar se hallaba herido de un casco de bomba.

Nápoles 16. Ha ocurrido un nuevo temblor de tierra de mucha consideracion en Casamicciola (isla de Ischia).

Varias casas recientemente construidas se han derrumbado.

Los pocos habitantes que quedaban en la poblacion han conseguido ponerse en salvo.

Reina un gran pánico en aquella isla.

San Petersburgo 16. El comité revolucionario ejecutivo que sigue funcionando en esta capital, apesar de la vigilancia y rigor de la policia, ha dirigido hoy a todos los periódicos de San Petersburgo una proclama fechada el 13 del corriente, momentos despues de la muerte del czar.

La violencia del lenguaje de dicho documento excede a todas las precedentes proclamas emanadas de aquel centro misterioso.

Entre otras cosas que han producido verdadero escándalo é indignacion aquí, dice que despues de dos años de esfuerzos y de grandes sacrificios, por fin se ha realizado el acto libertador.

Conjura al nuevo czar a no seguir el ejemplo de su padre y a no ser tirano. Ruega a todos los adherentes a la sociedad que auxilien al comité revolucionario, si es preciso ulteriormente emprender la lucha contra el nuevo czar.

Y termina con estas palabras: «Alejandro II ha succumbido a consecuencia del fallo supremo pronunciado contra él el día 7 de Setiembre de 1879.»

Argel 16. Han cesado las hostilidades entre las tribus de la frontera de Marruecos.

Paris 16. En la Bolsa se ha cotizado: 3 por 100 frances, 83 65.—5 por 100 id., 120 40.—Exterior español, 21 3/8.—Interior, 21.—Deuda amortizable interior, 00 0/0.—Exterior, 00 0/0.—Obligaciones de Cuba, 482.—Consolidados ingleses, 100 00/00. Bolsin: 3 por 100 interior español, 20 13/16.—Exterior, 21 3/8.—Amortizable exterior, 00 0/0.—Interior, 00.—Obligaciones de Cuba, 482 50.

Atenas 17. Cámara de los diputados.—Se aprueba en tercera deliberacion el proyecto de ley fijando las fuerzas de mar y tierra durante el año de 1881.

A propuesta del ministro de la Guerra se introduce una modificacion en dicho proyecto de ley, disponiendo que el efectivo del ejército se eleve a 82.000 hombres.

En esta cifra no están comprendidos los exentos provisionalmente, los cuales, en el caso de ser llamados, harán exceder nuestro ejército de la cifra de 100.000 hombres.

Londres 17. Un despacho de la ciudad del Cabo que se ha recibido hoy anuncia que se han reanudado las operaciones contra los boers.

El ejército que opera allí habia conseguido pasar el río Búfalo, continuando su marcha sin dificultad.

Exterior

La agitacion de Irlanda

El proyecto de ley de desarme en Irlanda fué aprobado el viernes en la Cámara de los Comunes por 250 votos contra 28, y es probable que en esta semana sea votado por la Cámara de los Lores y promulgado. Falta discutir el proyecto de ley agraria, que será combatido por los irlandeses como insuficiente, y por los conservadores por considerarlo atentatorio al derecho de propiedad y a la libertad de contratación.

Los párrafos siguientes de un periódico ingles revelan los sentimientos de los irlandeses respecto al Gabinete Gladstone, y la línea de conducta política que se proponen seguir:

«Mr. Parnell ha dirigido a los electores irlandeses de Coventry un manifiesto, en el cual les aconseja que voten al candidato conservador contra el candidato ministerial. «A mi juicio, dice Mr. Parnell, es de vital importancia para la causa irlandesa que el elemento whig, cuya preponderancia en el ministerio tan perjudicial ha sido a la verdadera libertad, se debilite, aunque de esto resultara un triunfo temporal para los conservadores.»

No dudo en decir que un gobierno de este último partido hubiera sido incapaz de imponernos medidas coercitivas y que

el land bill que hubiera propuesto no sería como el que va a proponerse al Parlamento. Es necesario que nuestros compatriotas que viven en Inglaterra voten por los verdaderos liberales, opuestos a las medidas coercitivas y prontos a sostener el derecho que tiene Irlanda a gobernarse por sí misma.

En Irlanda continúan las prisiones. Las cartas de Dublin hablan de la prisión de Mr. Boyton, uno de los organizadores del Landtague y uno de sus oradores más videntes.

Mr. Boyton pertenece a la clase de los arrendatarios irlandeses, lo cual explica su odio a los propietarios; ha pasado algunos años en América, donde se naturalizó, y esto explica sus ideas sobre la independencia de Irlanda, tan claramente expuestas en muchos de sus discursos, por los cuales se ha sentido últimamente al lado de Mr. Parnell en el banco de los acusados. Su actividad es tal, que en tres semanas ha pronunciado quince discursos en diferentes meetings. Sabía muy bien que había de ser uno de los primeros detenidos, pero no por eso ha cejado en su empeño.

Mr. Boyton, que volvía de Tralee, se detuvo en Kildare, con objeto de pasar algunas horas con un amigo, y allí fué detenido. Llegó a Dublin a las nueve de la noche. Los alrededores de la estación estaban llenos de agentes de policía y de gentes de todas las clases, entre las cuales se hallaban el diputado Mr. Dillon y Mr. Brennan, secretario de la Liga. Mister Boyton fué rápidamente conducido del vagón a un coche, donde subieron con él tres agentes de policía con la bayoneta armada. El coche salió al galope con dirección a la cárcel Kilmainham. El pueblo dió algunos vivas.

También han sido presos Mr. O'Halloran y Mr. Keogh. Mr. Dillon está todavía en libertad, pero se cree en su próxima prisión.

Si las prisiones continúan, continúan también los crímenes agrarios. La víctima de que ahora hablan los periódicos no es un propietario ni un agente. Mr. Patrick Farrelly es un arrendatario que hace tres años tomó una posesión de donde otro arrendatario había sido expulsado por no haber pagado la renta. Desde entonces Farrelly había recibido frecuentemente cartas amenazadoras que no habían llevado grandes preocupaciones a su ánimo. Vivió, sin embargo, algún tiempo bajo la protección de la policía; pero hace poco, creyendo que nada tenía que temer, pidió que la policía abandonara sus tierras.

No ha muchos días, volvía a pie de la feria de Multyfarnham, donde había vendido una vaca en 16 libras esterlinas. Debía andar doce millas para llegar a su casa. A la mitad del camino encontró dos hombres que se pararon para dejarle pasar. Farrelly los miró y les dió los buenos días.

Inmediatamente después oyó dos detonaciones que le causaron dos heridas. Farrelly rodó por tierra. Entonces, uno de los asesinos se aproximó y le descargó una pistola en el oído; después de esto disparó sobre el desdichado otros dos tiros, uno de los cuales le destruyó la mano derecha.

A pesar de sus heridas, Farrelly no estaba muerto. Pudo caminar hasta la casa de un arrendatario llamado Taaffe, donde le fueron suministrados los primeros auxilios. Condujérase al hospital, donde murió al día siguiente, después de contar los detalles del crimen y dar las señas de los asesinos.

Nuevos detalles sobre el asesinato del zar

Telegrama del servicio particular de El Imparcial:

Paris 16 (una 30 noche).

El estudiante Russakoff, detenido en los primeros momentos en la plaza Miguel por haber lanzado la primera bomba contra el carruaje del zar, fué admitido en la Escuela de Minas por expresa recomendación del príncipe de Volkovski, rector de la Universidad de San Petersburgo.

Russakoff fué detenido por la policía en el momento en que, después de la primera explosión, se dirigía, a todo correr, hacia el puente sobre el canal Catalina, que da frente a las caballerizas imperiales. Los agentes pudieron apoderarse del fugitivo por la rara circunstancia de que éste pasó junto a un picapedrero que a la sazón trabajaba en la plaza, y el cual le arrojó piedras y los instrumentos de trabajo que a la mano tenía, con lo cual consiguió que detuviera por breves instantes la velocidad de la carrera.

Russakoff, una vez en el calabozo, intentó suicidarse por medio de un veneno. Las bombas explosibles estaban envueltas en una ligera capa de algodón, con lo cual se asemejaban mucho a bolas de nieve. Las bombas están construidas de la manera siguiente: El interior lo forma una serie de tubos de cristal llenos de la sustancia explosible. Estos tubos están colocados en una bomba de cristal de gruesas paredes.

Entre los tubos y la bomba exterior existe una cantidad determinada de agua. Cuando la bomba interior, ó sean los tubos, estalla merced a la percusión, cada pedazo de proyectil obra sobre las moléculas de agua que le rodea, lo cual centuplica la fuerza explosiva y destruye en mil pedazos la bomba exterior.

Ayer tarde falleció en uno de los hospitales de San Petersburgo uno de los heridos, quien se negó a decir su nombre.

El traje exterior de este herido, parecido al de un obrero, hacía contraste con su ropa interior de finísima holandesa.

Esta circunstancia y la de oponerse a decir su nombre hicieron suponer que el herido era uno de los asesinos.

Russakoff fué conducido ante el cadáver, reconociendo en él a uno de sus cómplices.

A consecuencia de las revelaciones del alumno de la Escuela de Minas, la policía visitó anoche la casa en que le entregaron las bombas que fueron lanzadas contra el emperador.

En el momento en que los agentes de la autoridad derribaban las puertas de la casa, un individuo que la habitaba, llamado Duawtzki, de treinta años de edad, se suicidó, disparándose un pistoletazo.

La autoridad sólo detuvo a una mujer que acompañaba al suicida.

Practicado un reconocimiento en la casa, los agentes encontraron dos frascos con dinamita, varias bombas explosivas y ejemplares de una proclama revolucionaria en la que se anunciaba que dos hombres cometerían el día 13, a las once de la mañana, el atentado que llevaron a cabo a la una y media.

La policía se encerró en la casa para recibir las visitas.

Esta mañana llamó en la puerta de ella un joven de veintitres años. Los agentes abrieron, le dejaron entrar, y una vez dentro se arrojaron sobre él.

El joven se defendió revólver en mano, hiriendo a seis agentes antes de rendirse. A consecuencia de este descubrimiento y de la esperanza de que Russakoff continuase en sus revelaciones, se ha aplazado la ejecución capital de éste, que debió verificarse esta mañana.

El coronel Devorjews, ayudante de campo del difunto emperador, estaba más aliviado de las cuarenta heridas que recibió al bajar del carruaje en compañía de su jefe.

La prensa rusa se muestra muy indignada con motivo del atentado, y aconseja al nuevo czar que se apoye en el pueblo ruso para exterminar a los nihilistas.

El sábado, víspera del atentado, la policía detuvo a un jefe nihilista, quien declaró que sus amigos tenían preparado un golpe de mano para el día siguiente.

En vista de esto, el general Loris Melikoff rogó, aunque en vano, al emperador que no saliera aquel día del palacio, pues acababa de descubrir que los nihilistas intentaban algo, y habían celebrado varias reuniones.

El corresponsal que el periódico L'Intransigeant tiene en Ginebra asegura que Russakoff y los otros detenidos son inocentes, pues las bombas que produjeron la muerte del zar no fueron lanzadas a éste desde la calle, sino desde unas grandes casas de la calle de los Millones.

Los verdaderos autores, continúa diciendo el corresponsal del periódico de Mr. Rochefort, no han sido descubiertos. Rochefort ha salido para Ginebra con objeto de obtener minuciosos detalles del atentado. La carta de aquel punto que L'Intransigeant publica da algunos pormenores relativos al complot. Según dicha correspondencia, Alejandro II recibió aviso de que estaba decretada su muerte para brevisimo plazo si durante él no abandonaba sus procedimientos políticos y concedía libertades al pueblo. Comunica también alguna noticia respecto a la fabricación de las bombas y a las estratagemas empleadas por los nihilistas para hacer perder la pista a la policía.

El corresponsal anónimo dice que si el asesino se llama efectivamente Russakoff, no es nihilista, porque en las listas de la asociación secreta no figura tal nombre. Hoy ha aparecido en las esquinas de Paris el siguiente pasquin: «Los socialistas revolucionarios de Paris felicitan a los nihilistas rusos por el acto energético que han llevado a cabo. El demostrará a los desheredados de ambos mundos cómo desaparecen los tiranos. Esperamos que la lección no pasará desapercibida, y nos esforzaremos por demostrar cuánto aprovechará por ella la causa de la igualdad y la justicia.»

El general Pittié, jefe del cuarto militar del presidente de la república, representará a Francia en los funerales del emperador Alejandro.—Cárcer.

Ecos de Madrid

En la sección de Espectáculos de este mismo número se ha deslizado el error de atribuir la inmortal creación de Don Alvaro a la fuerza del sino, del duque de Rivas, al ilustre autor de El Trovador.

Dice El Imparcial: «Varios caballeros franceses han suplicado a la señora duquesa de la Torre que se interese por la suerte de los obreros y empleados del Printemps de Paris, que han quedado en situación angustiosa a causa del incendio que ha destruido los almacenes.

La distinguida dama, que recuerda la parte activa que el jefe de aquella casa, Mr. Jaluzot, tomó en la suscripción para los inundados de Murcia, presidiendo el Comité de socorros y adelantando generosamente un millón de francos que dieron pan y asilo a nuestros compatriotas, se ha apresurado a acceder a las indicaciones de la colonia francesa en Madrid.

Para pagar en parte esta deuda de gratitud ha dispuesto una rifa, que se verificará el sábado por la noche en sus salones.

La duquesa ha invertido una respetable cantidad en objetos de arte y de adorno. Todos los rifarás el sábado. Sus hijas solteras y las señoritas de Polak expenderán las papeletas y recogerán en unas bolsas el importe. Estas bolsas se entregarán en el acto a Mr. Polak, para que haga llegar su contenido a Paris. Los agraciados se podrán llevar la misma noche los objetos que les hayan tocado en suerte.

No sólo por su índole caritativa celebramos este pensamiento, sino porque contribuye a pagar deuda de gratitud que todos contraímos con los que socorrieron generosamente a nuestros hermanos de Murcia.

No pueden manos más bellas ni distinguidas llevar el óbolo de la caridad de España a los que hoy sufren el peso de la desgracia.

La comisión municipal de policía urbana acordó ayer proponer al Municipio el establecimiento de una red telefónica que, enlazando entre sí los faroles del alumbrado público, ponga la casa consistorial en comunicación con todos los edificios municipales.

La comisión de exposiciones se ocupó de la próxima feria de Mayo y de la exposición de ganados, acordando dar a esta última gran importancia é introducir notables reformas en el terreno donde suele instalarse.

Respecto a la feria del mes de Mayo, la comisión se inclina a proponer al Ayuntamiento su supresión, pero no tomó sobre este punto acuerdo definitivo.

Enfrente del criterio de la comisión está el de un señor concejal que piensa proponer al Ayuntamiento que invite a la Real Casa, Ministerio de Fomento, direcciones de las armas y otras corporaciones para que establezcan pabellones en el real de la feria, a fin de darle mayor importancia y promover la mayor concurrencia de forasteros.

Segunda edición

A las nueve de esta mañana han celebrado Consejo los señores ministros bajo la presidencia de S. M. el Rey.

Segun nuestras noticias, se han ocupado de los asuntos de Portugal, dando cuenta el Sr. Sagasta de las últimas noticias recibidas, de la muerte del zar y, por consiguiente, de todo lo ocurrido allí, precauciones adoptadas y prisiones hechas.

Se ha dado cuenta de los últimos despachos recibidos de Cuba, entre los cuales hay uno con informes del general Blanco que acusa un desfalco descubierto en la administración de la Aduana de Matanzas, y cuyo desfalco hacen ascender algunos a tres millones de pesos.

De los medios que estudia el Gobierno para evitar la emigración a Argel, y de algunos asuntos de ferrocarriles, de los cuales se ha revisado el parecer emitido por la junta consultiva.

Se han ocupado asimismo de la cuestión del Valle de Andorra, para lo cual se tomarán energicas medidas, de acuerdo con el gobierno francés.

Por último, se ha tratado por el señor ministro de la Gobernación de reorganizar las administraciones de correos y se han despachado algunos nombramientos. El Consejo terminó a las doce.

Personas que nos merecen entero crédito nos han asegurado esta tarde que está ya terminado, y mañana lo firmará S. M. el Rey, el decreto que ha redactado el señor Albareda sobre la modificación de las juntas de puertos.

Esta tarde se daba como seguro en los círculos políticos el nombramiento del señor Navarro Rodrigo para gobernador del Banco Hipotecario, por dimisión del señor Llorente.

Esta noche salen para Murcia nuestros amigos los señores general Cassola y Pagan.

Se dice que, en el supuesto de nombramientos de senadores vitalicios, están indicados los Sres. Balaguer, Maluquer y Ruiz Capdepon.

Hoy ha conferenciado con el Sr. Posada Herrera el señor general Martínez Campos.

Telegramas de la tarde

San Petersburgo 17.

De las investigaciones hechas por la policía resulta que los nihilistas tenían preparado un complot en el cual todo estaba previsto para que el zar no se librara de la muerte.

Los conjurados habían acordado realizar su criminal propósito aprovechando la circunstancia de ir el zar al Picadero Miguel, a cuyo punto concurriría amenudo. Como no solía recorrer siempre el mismo camino para dirigirse a dicho sitio ó regresar de él al Palacio, los nihilistas resolvieron hacer sus preparativos en los dos

trayectos que comunmente recorría el emperador.

Para el uno, por no permitirlo las condiciones especiales del terreno, decidieron apelar al medio de las bombas lanzadas consecutivamente hasta que el czar cayese muerto, y para el otro tenían preparada una máquina infernal por medio de una mina.

Si el czar hubiese vuelto á Palacio por la calle de Jardines, se hubiera producido una voladura capaz de destruir calles enteras.

La mina descubierta ayer por la policía, y reconocida detenidamente, parte de una tienda lechería, de la Perspectiva Merruki, por debajo de la calle de Jardines, y termina en el Picadero Miguel.

San Petersburgo 17.

Los funerales del zar Alejandro II se han fijado para el día 27 del corriente.

Londres 17.

Algunos periódicos hacen notar que los Estados regidos por instituciones republicanas se han expresado con mucha vehemencia al reprobar el asesinato del czar.

El Senado de los Estados Unidos dice en una proposición aprobada por unanimidad: «Reprobamos altamente el asesinato como medio de vengar agravios reales ó supuestos.»

El Consejo federal suizo se expresa así: «Semejante crimen mueve á reprobación universal contra sus autores y sus cómplices. Con profunda consternación hemos sabido el odioso y terrible atentado.»

La Legislatura de Nueva York, por unanimidad, también condena el crimen y recuerda que el czar Alejandro rompió las cadenas de millones de siervos y libertó la Bulgaria oprimida.

Únicamente en Chicago, en un meeting socialista poco concurrido, el presidente se atrevió á aplaudir el asesinato, hecho que le ha valido la reprobación general de la prensa y del público de los Estados Unidos.

En todos los países donde las Cámaras están abiertas se han aprobado unánimemente proposiciones condenando el crimen y dando el pésame a la familia imperial de Rusia.

Londres 17.

Ayer se encontró una bomba llena de una libra de pólvora, con la mecha encendida, en un hueco de Mansion House, residencia del lord corregidor de Londres. La mecha fué apagada á tiempo.

En dicha hora debían celebrarse un banquete al que debían asistir altos personajes, que se aplazó por la muerte del czar. No se conocen los autores de este atentado.

Bolsa

DEL DIA 17 DE MARZO. COTIZACIÓN OFICIAL.

Table with columns for FONDOS PÚBLICOS, Renta perpetua al 3 por 100, Id. exterior, Deuda amortizable con interés 2 1/2 interior, etc. and values.

IMPRESA DE LA GACETA UNIVERSAL, Calle de la Reina, núm. 8, piso bajo.

LAS NOCHES TERRIBLES

ALFONSO BROT

TRADUCCION DE LA SEÑORA DOÑA CARMEN G. DEL CAMPO

Continuación

Las últimas palabras de Armando le hicieron comprender que el velo que le ocultaba la luz se había descorrido.

Por esta razón no osaba interrogar á Mr. de Kerlusset, temiendo ver su ilusión de un momento desvanecida para siempre.

Armando esperaba. Se armó de todo su valor, y contestó: —¿Cuál es vuestra demanda, Mr. de Kerlusset?

—Ya os dije en otro tiempo los motivos que me habían conducido á América, en busca de una fortuna. Este alejamiento temporal de mi patria me fué aconsejado, si lo recordáis, por el amor que sentía en el fondo de mi alma.

—En efecto,—murmuró Flavia, que respiraba apenas,—amábais en aquella época á una de las señoritas de Vallombreuse.

—Marcela... —Si, ya recuerdo su nombre.

—A esta joven la amo todavía, mucho más que nunca.

Flavia hizo un movimiento cuya significación no alcanzó el vizconde.

—¡Oh! Ya sé—continuó—todo el odio que tenéis á su madre.

—¿No tengo el derecho—interrumpió Flavia—de odiar con todas mis fuerzas á mi enemiga?

—Mas si por el recuerdo de deberme la

vida, como acabais de confesar, os rogase yo, á quien no podeis odiar, que no destruyérais la dicha de mi vida, y renunciárais á vuestra venganza, ¿qué me contestaríais?

Flavia, poseída de la más viva emoción, puso una mano sobre sus ojos, como para no ver al que apelaba á su generosidad y reconocimiento.

—¿Y bien?—preguntó Armando con voz suplicante.

La joven se acercó bruscamente al vizconde, diciendo: — Vos no podeis, no debeis dar vuestra mano á una joven cuya madre sería condenada á reclusión perpetua sólo con que yo, hablase... si yo quisiese hablar.

Armando palideció.

—Para proferir tales palabras necesitais una prueba del crimen que imputais á la duquesa...

—Tengo una declaración firmada de su mano... de su mano, ¿entendéis?...—repuso Flavia, cuya animación crecía á cada palabra que pronunciaba.—No hace mucho, esa orgullosa duquesa estaba ante mí implorándome, cuando he puesto ante sus ojos esta prueba innegable.

—¿Qué!... ¡Os ha implorado, y habeis permanecido inexorable!

—¿Tuvo ella, en otro tiempo, piedad de mí? No cubrió de oprobio mi nombre?

—Vuestro nombre... vos no le lleváis... ¿Quién podrá reconocer hoy en miss Colfax, la hija de los más ricos industriales de los Estados Unidos, á la antigua institutriz Flavia Morin?

—El nombre de Morin es el nombre de mi padre... un valiente oficial que le llevó con honor, hasta morir en el campo de ba-

talla. Y esa gran señora, esa noble duquesa, le ha envilecido y deshonrado.

—Mas la grandeza del perdón os elevará á los ojos de todos; y si conocen vuestra inocencia, conocerán también vuestra generosidad.

—Todo esto no son más que paradojas... Veamos, Mr. de Kerlusset, por vuestro honor, si—améis á la hija adoptiva de sir Colfax, os uniríais á ella sabiendo que tras el nombre que lleva en el día se oculta el de Flavia Morin?

—Por mi honor,—contestó el vizconde,—estando convencido de su inocencia, no tendría inconveniente; y tanto es así, que si, contra lo que espero de vos, dejais caer la mancha de la deshonra sobre el nombre de la duquesa, no vacilaría un momento en llevar á efecto mi matrimonio con mi amada Marcela.

Esta declaración, que más que todos los razonamientos atestiguaba la intensidad del amor que Armando profesaba á su prometida, penetró como la hoja de un puñal en el corazón de Flavia.

—Podeis conservar vuestro amor,—contestó ésta,—yo haré lo mismo con mi odio.

Armando comprendió, ante una contestación tan categórica, que toda insistencia de su parte sería inútil.

Saludó á la joven sin pronunciar una sola palabra, saliendo del salón con paso lento.

En aquel momento se encontró con sir Colfax, que volvía de un largo paseo por los alrededores.

El americano, al ver al vizconde, quedó sorprendido.

—¿Vos... vos aquí!—dijo al fin.

Después, tomándole del brazo, le condujo á su despacho.

Una vez en él, le hizo tomar asiento, y le preguntó bruscamente: —¿Por qué habeis abandonado mi pozo?

—Me ha obligado á dejar la América—respondió el vizconde—el no poder continuar por más tiempo siendo vuestro asociado.

—¿Teneis alguna queja de mí?—añadió sir Colfax.—¿He faltado á alguno de los contratos que hicimos?

—De ninguna manera; ¡Llegué pobre á los Estados Unidos, y vuelvo rico, no olvidando jamás que á vos debo mi fortuna.

—Vos habeis triplicado la mia, no debiéndome, por tanto, ningún reconocimiento. Sólo deseo me digais qué causa os ha determinado á disolver nuestra sociedad.

—Vais á saberlo, y entonces comprenderéis que no puedo... que no debo obrar de otra manera.

—Veamos.

—¿Vos conoceis, al menos de nombre, á la duquesa de Vallombreuse?—preguntó Armando.

—Sí.

—Pues hace tres años tengo prometida mi mano á una de sus hijas, á la que amo y debo unirme en un breve plazo. Vuestra hija adoptiva persigue, como no ignorais, á esta señora con un odio terrible, implacable... y mi deber me ordena romper toda clase de relaciones con los enemigos de la familia á que voy á pertenecer.

—Os comprendo,—dijo el americano, después de algunos momentos de silencio,—y aunque siento separarme de vos,

aprobo vuestra conducta. Yo, en vuestro lugar, haría lo mismo.

—Estaba seguro de vuestra contestación, y ya que estamos acordados en este punto, sólo me resta decirlos que vuestros intereses no sufrirán en manera alguna con nuestra separación.

Antes de abandonar la Pennsylvania, lo he previsto todo, y la persona á quien he dejado la dirección de vuestros negocios reúne todas las condiciones de suficiencia y probidad que se podían desear. Es como si fuese yo mismo.

—Vos lo afirmáis, y vuestra palabra me basta para quedar satisfecho.

Mr. de Kerlusset sacó de su cartera algunos papeles cubiertos de cifras, y los presentó á su exasnoado.

—Hé aquí un extracto detallado de los productos expedidos durante vuestra ausencia. ¿Queréis revisarlo?

Colfax, que era sobre todo un hombre minucioso en los negocios, se levantó, abrió su secreter, y tomando un registro le consultó, comparando las cifras.

—Exacto, perfectamente exacto.

Después, contemplando á Armando, dijo: —Nos vemos por última vez, ¿no es verdad?

—Probablemente—respondió Kerlusset. El americano se levantó, dió algunos pasos por su despacho, pronunció algunas palabras incomprensibles, y se detuvo por fin delante del vizconde.

—Yo habia esperado, en otro tiempo, que no nos hubiésemos separado jamás.

—Sin embargo, vos no ignorabais que, una vez hecha mi fortuna...

Continuará.

Encargada de recibir nuestros anuncios
 Agencia Escamez, Preclados, 35, Madrid

ANUNCIOS

Encargada de recibir nuestros anuncios
 Agencia Escamez, Preclados, 35, Madrid

CARLOS PRAST

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

LAS COLONIAS, ARENAL, 8

En este bien acreditado establecimiento hallará el público un completo y variado surtido en vinos de Jerez, Málaga, Burdeos, Oporto, Madera y Champagne en todas sus diferentes denominaciones y clases conocidas.

Entre los más renombrados licorales extranjeros, ofrezco á mi numerosa clientela el verdadero marrasquino de Girolamo, Luxardo de Zara, el Cumin de Riga, el Chartreuse legitimo de la abadia de la Gran Chartreuse, El Curazao y Aniseta de Foquin, Ponche al ron, Cacao á la vainilla, Aniseta de Burdeos, Oldtom Kirs Wasser, Ajenjo suizo, Ginebra, Ron Jamaica, Whiskey, Cognac, fine Champagne, Bitter y Vermut de Torino, etc.

Latas de pescados en conserva de las mejores fábricas del país y del extranjero, trufas del Perigord, Foie-gras Brandeburgo, carnes inglesas, Pickles, mostazas y salsas preparadas.

Aceites superiores clarificados, de Valencia, Marsella y Niza, mantecas finas de Flandes, Copenhague y Prevalé, quesos de bola, nata, Chester, Roquefort, Gruyere y Parmesano, frutas de la Habana, galletas inglesas, té, café y azúcares de las clases más selectas, salchichones de Vich, Lyon, Génova y Bologne.

Estenuo en correspondencia directa con las más acreditadas casas de los productores, puedo garantizar la legitimidad y pureza de todos los artículos que se expenden en mi establecimiento.

LAS COLONIAS, ARENAL, 8

AGUA DE BARCELONA

PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ

PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar y rejuvenecer el cutis, es excusado enunciar sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocidas de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M.

Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 87, droguería; Leon, 33, droguería; Montera, 36, comercio de sedas; Cava Baja, 40, droguería; Fuencarral, 1, comercio de sedas; Toledo, 109, comercio; Real del Barquillo, 17, droguería; Maldonadas, 9, droguería; Hortaleza, 16, droguería; Desengaño, 11, comercio de sedas; Jacometrezo, 4, droguería; Montera, 21, tienda; plaza de Santo Domingo, 1, comercio de sedas; Toledo, 52 y 90, droguerías; Isabel la Católica, 33, droguería; Pez 24, y Fuencarral, 29, perfumería de Villalon.

Depósito central, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés, donde se sirven pedidos á provincias.

OBRAS EN VENTA

LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO, por Alfredo de Musset. Precio: SEIS REALES.

NOVELAS Y CUENTOS: Pedro y Camila.—Margot.—Historia de un mirlo blanco.—Croisilles.—El secreto de Javotte.—La mosca.—Mimi Pinson, por Alfredo de Musset. Precio: UNA PESETA.

Estas preciosas novelas, de cuyo mérito indudable es garantía segura el reputado nombre de su autor, están puestas á la venta en las principales librerías y en la Administracion de la GACETA UNIVERSAL.

Á DIEZ REALES

ZAPATILLAS SUIZAS

Evitan el frio, curando el reuma, y gracias á ellas no salen

SABAÑONES

LOS TIROLESES, ATOCHA, 27, FRENTE AL MINISTERIO DE FOMENTO LOCAL NUEVO

EL CLAVEL

CALLE DEL MISMO NOMBRE, NÚMERO 1, SASTRERÍA

Capas, batas, batines, gabanes, rasos, americanas, cazadoras, chalecos y pantalones, etc., á precios muy baratos; y un variado surtido de géneros en pieza para prendas á medida. El que favorezca la casa no dudamos que quedará satisfecho.

Especialidad en levitas y fraques.

A CUATRO REALES

TERMÓMETROS DE SIMPATÍA

Este pequeño aparato ofrece una gran novedad, pues gracias á él se sabe la pasión que más domina, marcando el que es enamorado, fiel, infiel, celoso, etc.

Atocha, 7.—Los Tiroleses, local nuevo

SASTRERÍA MADRILEÑA

ENTRADA POR EL PASAJE DEL CAFÉ DE MADRID

Inmenso, variado y elegante surtido confeccionado de trajes para la presente temporada, perfectamente construido y extraordinariamente barato.

Trajes paten, novedad, de 180 y 200 rs.
 Americanas id., de 80 á 160 rs.
 Chaqueta jerga id., de 80 á 280 rs.
 Levitas á imperiales, de 120 á 280 rs.
 Sacos alta novedad, de 140 á 280 rs.
 Sacos rusos paten, de 180 á 280 rs.
 Capas paño café, de 180 á 360 rs.

Batines id. y ratina, de 120 á 200 rs.
 Pantalones paten, de 50 á 160 rs.
 Idem castor y elasticotin, de 60 á 120 rs.
 Chalecos paten castor y cuero, de 30 á 60 reales.
 Riqueza, gusto y novedad en toda clase de géneros para medida, ya en negro, como en telas de fantasía. Extremada perfeccion en el corte y hechura.

Trajes paten, de 260 á 560 rs.
 Idem jerga y vicuña, de 320 á 560 rs.
 Sacos diagonal y punto, de 260 á 480 rs.
 Chaqueta jerga y vicuña, de 200 á 320 rs.
 Levitas castor y elasticotin, de 280 á 500 rs.

Chalecos vicuña y novedad, de 60 á 90 rs.

Imenso surtido en camisería, especialidad en madapolanes franceses, holandeses, retortas, cuellos, puños, pecheros bordados, chalecos de franela y ante; géneros de punto ingles y franceses y alta novedad en cretonas francesas con dibujos alegóricos, única casa que posee este artículo.

Carrera de San Jerónimo, 11, principal

CHOCOLATES

DE

MATÍAS LOPEZ Y LOPEZ

MEDALLA DE ORO

EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1878

MADRID—ESCORIAL

Se vende en los establecimientos más importantes de España, y á fin de que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

Garantía verdadera.—Facilidad en los pagos

Erard
 Pleyel

PIANOS

Gaveau
 Bord

Y ARMONIUMS

DE LAS MEJORES FÁBRICAS DE EUROPA

E. GALLEGOS

33—MONTERA—33

Establecimiento de primer orden

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS

COMPañÍA



COLONIAL

Mayor, 18 y 20.

Montera, 5.

LA EXACTITUD

PRECIADOS, 72

CONFITERÍA Y REPOSTERÍA

En este nuevo establecimiento se hacen encargos de todas clases y los tan exquisitos PASTELES DEL PARAISO, que tanta aceptación han conseguido.

PRECIADOS, 72

CUCHILLOS DE UNA SOLA PIEZA

Los eternos á 4 rs.; tomando por media docena á 22 rs. Se garantiza su buena calidad.

Atocha, 27, frente al ministerio de Fomento

JABONES PARA EL TOCADOR

Gran surtido y precios económicos, de los mejores y más acreditados fabricantes

Atocha, 27.—Los Tiroleses, local nuevo

LIQUIDACION

RELOJERÍA, CALLE DE ALCALA, NÚM. 5

Avisamos á nuestros parroquianos que liquidamos las existencias en géneros de nuestro acreditado establecimiento, fundado hace 25 años. Los precios, sumamente módicos, responden al objeto que nos proponemos: el de realizar, atendiendo á la vez á la confianza que se merece aquel que quiera favorecerlos. La variedad de las alhajas que exponemos á la venta, no permitiendo hacer una descripción exacta que justifique su verdadero valor, nos limitaremos á designar las que más se prestan á dar á conocer la baratura y buena fe, como base de nuestra liquidacion.

Para señoras: sabonetas, oro guilloché, 380 rs. Con esmalte, 500 rs. Idem, oro, esmalte y pederrias, 600 rs. Idem, oro, Remontoirs, guilloché, 500 rs. Idem, oro, Remontoirs, con esmalte, 600 rs. Idem, oro, Remontoirs, esmalte y pederrias, 860 rs. Juego reloj y cadena de oro, 800 rs. Para caballero: sabonetas, oro guilloché, 600 rs. Remontoirs sabonetas, oro guilloché y grabados, 800 rs. Hay un gran surtido de cadenas de oro de ley para señoras: con medallones y pasadores desde 260 rs. en adelante, otras con broches desde 400 rs. Cadenas de oro de ley para caballeros á 21 rs. el adarme.

Relojería, calle de Alcalá, núm. 5.

LA VENECIANA

Admirable preparacion sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.ª Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.ª Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.ª No ser necesario antes lavar ó desengrasar el cabello y no dañar lo más mínimo la piel. Puntos de venta en provincias: Albalade, calle de Salamanca, 5. Amería, comercio de D. Juan Pecino; Búrgos, peluquería y perfumería de D. Santiago Conde Espolon, 44; Badajoz, D. Jerónimo Rodríguez, calle de San Juan; Bilbao, comercio de doña Ramona Jauregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, señores Roig hermanos; Ferrol, Real, 127, guantería; Granada, calle de San Sebastian, 7; Murcia, Príncipe Alfonso, 31; La Dalia Azul, id., 16; Bazar Veneciano; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Pamplona, Calceteros, 1; Santander, Blanca 10, guantería; Sevilla, Sierpes, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Bajada de San Francisco, 3 y 4; Valencia, calle de San Vicente, 22; Tañalla, calle de la Compañía, 13; Ciudad-Real, comercio de D. Francisco Caba; Berja, D. Cristóbal Lopez Enciso; San Sebastian, San Jerónimo, 14; Cádiz, Baluarte y San Francisco, 3; Zaragoza, Coso, 39, farmacia; Alicante, Mayor, 18; Oviedo, calle del Sol, 1; Toledo, droguería y perfumería de D. Domingo Frutos.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 36, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa. Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 36, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa. Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 36, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa. Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 36, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa. Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 36, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa. Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 36, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa. Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 36, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa. Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 36, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa. Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 36, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa. Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 36, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa. Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 36, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa. Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

GACETA UNIVERSAL

MODO DE ADQUIRIR LA SUSCRICION

En Madrid, directamente en la Administracion; en Provincias, por carta al Administrador, incluyendo el importe en letras del Giro Mutuo, particulares ó por medio de letras de franqueo.

Los pagos son adelantados.

Las suscripciones empiezan en 15 y 1.º de cada mes.

Los señores corresponsales que admitan suscripciones para nuestro diario, acompañarán el importe de éstas al dar el aviso.

La Empresa no gira contra sus suscritores.

Todas las reclamaciones se dirigirán al Administrador.

ADVERTENCIA

Todos los señores suscritores que, á partir de esta fecha, hagan sus renovaciones por año, tendrán derecho á un ejemplar de la preciosa novela de Alfredo de Musset LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO. El mismo regalo disfrutarán los que se suscriban nuevamente por igual tiempo.

ADMINISTRACION, REINA, 8, BAJO